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«La iglesia parroquial de Santa María Magdalena, de Torrelaguna, 
es acaso uno de los templos más bellos de la provincia de Madrid. 
Iniciada en el siglo XIII y renovada en el XV por el Cardenal Cisneros, 
natural de la villa, es un bello ejemplar del gótico, casi comparable 
a la Magistral de Alcalá, muy semejante a la de Comenar Viejo y más 
propia de capital de provincia por sus proporciones, adornos y 
armónicas elegancias. 

»La fachada principal ostenta la gran portada que se encuadra 
en medio de dos contrafuertes piramidales, con arco de tres curvas, 
terminado en artístico florón, flanqueado por dos agujas de crestería 
en un esbelto alfiz de moldura rectangular, que presenta la forma de 
una pulsera de retablo. En su testero ostenta un relieve que falsa

mente dicen algunos representa a Cisneros ante el monarca, pero 
que en realidad es San Ildefonso recibiendo la casulla de manos de la 
Virgen, motivo que el Cardenal repitió en la portada de la iglesia de 
San Ildefonso, adosada a la Universidad de Alcalá de Henares. 
Góticas ventanas y robustos machones adornan exteriormente el 
ábside. La torre, que no ofrece una elevación proporcionada a su 
robustez, está adosada al lado del Evangelio, estando dividida por 
contrafuertes terminados en pináculos truncados por impostas que 
se continúan por los muros, destacándose en varios lugares las armas 
de Cisneros y el escudo de la villa.» (Antonio Cantó Téllez. «Guía de 
la Provincia de Madrid», segunda edición. Editada por la Diputación 
Provincial de Madrid, 1958.) (Fotos: R. LEAL.) 
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cesariamente por nuestra revista. 

VISTO Y OÍDO 

«Por si se me olvida algo...», y Suárez sacó su chuleta y comenzó a pedir al presidente. 
No; no se hagan líos: Suárez es el alcalde de Torrelaguna, Antonio Suárez Pérez, y el presi
dente, doctor Carlos Revilla. El escenario fue la alcaldía de Torrelaguna, casi al final de la 
visita del presidente al Partido Judicial de Colmenar Viejo, primer capitulo de lo que po
dríamos llamar «primeras jornadas de trabajo provinciales». 

El diálogo fue asi: 
ALCALDE.—Últimamente estamos un poco abandonados en comparación con otros 

pueblos cercanos. 
PRESIDENTE.—Tal vez otros alcaldes tuvieron más favor en sus peticiones y consi

guieron más..., pero esto es un capitulo pasado. 
ALCALDE.—El pasado está ahí, pero a mi me interesa el momento presente. 
PRESIDENTE.—Estamos de acuerdo, pero a mi me interesa no sólo el hoy, sino 

también el mañana. Por eso estoy aqu(. Nosotros venimos a construir, sin egoísmos, 
queremos que la provincia sea solidaria, sin privilegios ni favoritismos. 

ALCALDE.—Muchas gracias, presidente, y ahora le voy a contar las necesidades de 
Torrelaguna. 

Esta fue la conversación, limpia, sin intereses partidistas. Con la provincia y el bien 
común por encima de suspicacias. Sin echar arenillas a los engranajes del trabajo codo 
a codo. Una conversación de la que CISNEROS levanta acta notarial al estilo periodístico 
porque entendemos que es ejemplar. 

En diez pueblos más se mantuvo la misma tesitura con el presidente que estuvo en ellos, 
como diría un castizo,«a pie de obra». Gandullas, Pradeñas del Rincón, Montejo de la Sierra, 
Paredes de Buitrago, Serrada de la Fuente, Berzosa, Robledillo, Cervera, Torrelaguna y 
Torremocha han sido los primeros. Esta lista, cuando estas páginas estén en la calle, 
se habrá aumentado. Las cabezas de cada partido judicial serán como las cabezas de puen
te para el desembarco de este nuevo talante provincial. De esta nueva política que no va a 
ser «coser y cantar» porque tiene sus limites la problemática económica, pero que tiene 
también su esperanza, ésta sin limites, apoyada por el afán de trabajo. La provincia 
necesita y se está buscando un proyecto de convivir solidariamente todos los días. No más 
Cenicientas, dejemos de ser victimas del Centralismo. La PROVINCIA no tiene por qué 
ser el pariente pobre con apellidos prestados de la capital del Estado español. 
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Carlos Re villa 

LA PROVINCIA PASO A PASO 
«Iniciadas las tareas de la corporación 

provincial y designados los responsables de 
las comisiones informativas y órganos de 
gestión, esta presidencia tiene la intención 
de reunirse con todos los alcaldes de la 
provincia por partidos judiciales, con el fin 
de tener la primera toma de contacto en 
sucesivas jornadas de trabajo, en las que se 
planteen los problemas generales de la 
provincia y los que afecten de modo especial 
a cada comarca.» Con estas palabras se di -

La primera jornada de trabajo en 
el partido de Colmenar Viejo 

rigió el presidente de la Corporación ma
drileña a todos los alcaldes de la provincia. 
Y dicho y hecho. El doctor Carlos Revilla 
comenzaba su andadura el pasado día 8 por 
el Partido Judicial de Colmenar Viejo. Par
tido más pobre de la provincia, porque aunque 
es el que más pueblos tiene, posee menos 
densidad que ningún otro, lo que queda 
demostrado al ver que de un total de 59 pue
blos, 18 tienen una población superior a 

los 1.000 habitantes, 35 inferior a los 500 y 
9 inferior a 100 habitantes, datos con los que 
el alcalde de Torremocha, último en la visita, 
explicó que demostraban dos cosas: «O lo 
pobre de la zona, o lo abandonada que ha es
tado la Administración». 

LA RUEDA DE PRENSA: 
BÚSQUEDA DE COOPERACIÓN 

La jornada del día 8 comenzó en Buitrago, 
con una rueda de prensa al término de la 
sesión de trabajo que mantuvo el doctor Car
los Revilla con la mayoría de los alcaldes del 
partido visitado. Durante la misma el presi
dente de la Diputación expuso que tanto 
alcaldes como diputados eran nuevos en 
representar a los municipios y la Diputa
ción, lo que no impediría que estuviesen 
todos de acuerdo en que el pais se estructura 
en autonomías que afectarán a nuestra pro
vincia y para lo cual deberán plantearse el 
problema local y comarcal, y lógicamente el 
problema de integración. Por otro lado, des
tacó la actividad recaudatoria de los muni
cipios y la escasa colaboración entre los 
mismos, cifrando para la búsqueda de un 
nuevo fomento y elaboración cuatro puntos 
esenciales: 1.—Mejora de las infraestructuras 
sanitarias. 2.—Urbanización de terrenos, siem

pre dentro de la legalidad. 3.—Apoyo a la 
ganadería con aprovechamiento de pastos, 
mejora de éstos y establecimientos de indus
trias derivadas de esta materia prima, y 
por último, 4.—La creación de industrias y 
mantenimiento de su desarrollo, cuidando 
siempre el problema de la contaminación. 

Seguidamente se abrió el turno de pre
guntas y tanto el presidente como los dos 
diputados que le acompañaban, don Andrés 
Martínez Carrillo, presidente de la Comisión 

«Búsqueda de cooperación 
en la nueva andadura» 

de Agricultura y Ganadería, y don Arsenio 
Lope Huerta, presidente de la Comisión de 
Cooperación, respondieron a todos y hacien
do especial hincapié en la confección de un 
libro blanco que «Nos enfrente —dijo el presi
dente de Cooperación— con una racionaliza
ción objetiva de lo que realmente se puede 
hacer. La Diputación pretende realizar un 
protocolo adicional al convenio, que ya se 
había realizado referente al abastecimiento del 



agua». El presidente de la Diputación, por su 
parte, hizo especial mención a su intención de 
«no buscar más reparcheos, y pedir una plani
ficación clara a corto, medio y largo plazo», 
para asegurar también, al referirse al tema de 
los presupuestos, que éstos «se elaborarán en 
función de programas y no viceversa, esto es, 
que se prevean las formas de financiación». 
Finalmente y antes de dar comienzo al reco
rrido se tocó el tema del urbanismo, y ante 
la pregunta sobre la inexistencia de una 
planificación urbanística, los diputados pre
sentes respondieron que la Diputación no 
fomentará la especulación del suelo, pero 
si racionalizará los pastos, buscando la mejo
ra de todos ellos. «Nosotros queremos —afir
mó el doctor Revilla— lograr que COPLACO 
sea un órgano informativo y de documenta
ción para la provincia, y técnico de la Diputa
ción». 

SANIDAD Y ABASTECIMIENTO 
DE AGUA: UN PROBLEMA C O M Ú N 

Tras una comida de trabajo que siguió a la 
Rueda de Prensa acabada a las tres de la 
tarde, se pasó a recorrer los pueblos del 
partido judicial. Comenzando por «GAN-
DULLAS» y, siempre guiados de la mano de 
su alcalde, don Justo Sanz, se estudiaron los 
numerosos problemas que iban surgiendo. 
«Gandullas —nos cuenta su alcalde— es un 
pueblo donde hay muchos ancianos; oiga 
usted, el 80 por 100 de la población oscila 
entre los 55 y 60 años, y un 40 por 100 son 
ancianos de 80 años, a mi me preocupa mu
cho este problema, sobre todo porque los veo 
sentirse solos —sonríe, y como si llevara de
seando contarnos algo desde bastante tiem
po, dice—. Yo tengo una idea; es una posibi
lidad, el disponer de una casa particular o 

incluso un bar cercano, mediante una con
trata, y recoger allí a nuestros ancianos». El 
presidente acogió la idea con cariño y anun
ció que se buscarían soluciones para cosas 
de este tipo, así como para la sanidad, tema 
en el que el doctor Revilla demostró un espe
cial interés y para el cual expuso diversas 
soluciones a muy corto plazo. Una de las 
soluciones previstas fue acogida en Gandullas 
con auténtica alegría. «No es un problema 
de veterinarios y médicos, sino un problema 
de transportes. Hay que dotar con un coche 
o una furgoneta ai médico para que pueda 
desdoblar sus funciones mucho más». 

DEPÓSITOS. DEPÓSITOS 
Y MAS DEPÓSITOS DE AGUA 

A continuación, la caravana de coches pasó 
por «PRADEÑAS DEL RINCÓN», municipio 
que dista de Torrelaguna 33 kilómetros, y 

La sanidad, 
uno de los principales problemas 

está situado en la falda del cerro de la 
Mujer Muerta, según nos contó su alcalde 
don Pablo García Martín, quien en su con
versación mezclaba con alegría la existencia 
en el pueblo de minas de plata abandonadas 
y mica sin explotar, y con tristeza la no 
existencia de médico, teniendo que ir a 
buscarlo para las urgencias hasta Montejo. 
¡Y cómo no!, el problema del agua. 

Problema de agua que nos sigue durante 

todo el camino y que se agudiza al llegar 
a MONTEJO DE LA SIERRA, situado entre los 
elevados cerros y regado por el río de la 
Mata. Su alcalde, don Agustín Pérez, habla 
sin parar de la asistencia médica, de la falta 
de instrumental, de su deseo de pavimentar las 
calles con un presupuesto de 400.000 pese
tas, del alumbrado, de la falta de teléfonos y 
del aumento de la población en verano en un 
300 por 100. Montejo de la Sierra es un 
pueblo nuevo, con casas nuevas, y a la 
pregunta de Arsenio Lope, presidente de 
la Comisión de Cooperación, sobre la belleza 
de las casitas, su alcalde nos da una explica
ción clara. «No existen casas viejas, pues 
todos los que emigraron volvieron luego más 
tarde y de alguna manera han ido reconstru
yendo aquellas casas para poder utilizarlas en 
el verano. Nosotros sólo les cobramos el 
agua y la recogida de basuras». Carlos Revilla, 
sorprendido al comprender que tal vez sea 
Montejo el único pueblo que no tiene pro
blemas de basuras, pregunta cómo lo llegaron 
a solucionar, y Agustín Pérez, con la satisfac
ción de haber encontrado la solución, cuenta 
cómo se adquirió con grandes esfuerzos un 
coche de basuras, eliminando este problema, 
y eliminándoselo a otros pueblos cercanos. 
«Yo —afirma al alcalde— soy partidario de las 
mancomunidades y creo que de esa manera 
todo sería mucho más fácil». 

EL GANADO ESTA DENTRO 
DE LAS CASAS 

Y, situado en la falda de la Peña del Águila, 
regado por el río Madarguillos o Acebeda, 
tributario del Lozoya, nos encontramos con 
«PAREDES DE BUITRAGO», llamada Paredes 
por haber servido de redil cercado para el 
ganado, tradición que según nos cuenta Ru-
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fino Alonso, sigue en el pueblo, pero única
mente por necesidades. «El ganado —dice— 
está dentro de las casas, y no sólo hay gente 
vieja, también hay gente muy joven». Ale
gres y espontáneas son las escenas que se 
suceden; el presidente de la Diputación 
apunta detenidamente cada una de las ob
servaciones de Rufino. Ya en «SERRADA 
DE LA FUENTE», donde la casa de la maestra 
ha sido alquilada para sacar fondos, y donde, 
nota curiosa, aún no tienen retrato del 
Rey Juan Carlos en la llamada sala de 
plenos, retrato que es pedido de una sor
prendente manera. 

LOZOYA, donde el rótulo de «La Plaza de 
la Constitución», situado en la plaza mayor 
lleva cerca de 70 u 80 años escrita con un 
simple pincel. «Digo —nos cuenta Francisco 
Martin Suérez— que cuando nadie lo ha 
quitado será porque les gustaba a todos los 

El agua, tema seco de este verano 

otras cosas más importantes, pero cuando 
tengáis agua, seguro que pediréis piscinas»—. 
«Bueno, continúa Francisco Martin, sólo pe
dimos apoyo para evolucionar lo mínimo». 
Carlos Revilla se interesa por la sanidad, y 
de nuevo don Francisco, sin pelos en la 
lengua, asegura con decisión: «Lo más cerca 
que tenemos es la Paz; está a 92 kilómetros, 
y señor, un enfermo en esa distancia se puede 
morir tres veces». El comentario ha sido 
concreto, pero el doctor Carlos Revilla no 
ha sonreído; él, mejor que nadie, sabe lo 
que es un enfermo y la importancia que puede 
tener una rápida asistencia clínica. 

NOSOTROS SI TENEMOS MEDICO 

Influidos tal vez por el comentario del alcal
de de «Berzosa» llegamos a ROBLEDILLO, 
y la primera pregunta salta. ¿Tienen ustedes 
médico? La respuesta no se hace esperar. 
Alejandro González responde: «Tenemos mé
dico, nosotros si tenemos médico, porque 
tenemos una casa para él que es un auténtico 
palacete». Carlos Revilla se interesa por la 
casa-palacete y mientras camina saludando 
a las gentes del pueblo escucha cómo su 
alcalde se queja de estar dolido con ICONA 
y también con la Diputación, por las promesas 
incumplidas, si bien «Yo —dice— tengo la 
seguridad de que se puede subir el pueblo 
en poco tiempo, tenemos que dejar edificar 
a los madrileños; si no les dejamos no vienen, 
y si no vienen, pues «eso». Se escucha la 
sugerencia y es el propio presidente quien 
vuelve de nuevo a lanzar una idea: «Tal vez se 
podrían construir casas y alquilarlas en el 
verano, con el dinero que se sacase, y que iria 
directamente al Ayuntamiento, se podrían 
comenzar las obras tan necesarias». 

PAGAMOS CONTRIBUCIÓN 
DE TIERRAS QUE NO UTILIZAMOS 

CERVERA es, quizá, uno de los pueblos 
más bonitos de cuantos se visitaron el pa
sado día 8. Es de fundación árabe y su nombre 
procede de la abundancia de ciervos que en 
tiempos pasados se criaban en sus alrededo
res, pero sus habitantes están tristes. Don 
Matías Martin García es un hombre serio, con 
graves problemas de agua, pues según sus 
propias palabras, sólo tienen una fuente 
para 200 personas, y que en invierno es 
suficiente, pero no para los 4.000 residentes 
que tiene el bello pueblo en verano. Al interés 
demostrado por el presidente de la Comisión 
de Cooperación responde que no ha recibido 
ninguna subvención desde hace por lo menos 
quince años y que, además, están pagando 
la contribución de tierras que están total
mente cubiertas por el agua de la presa. 

Carlos Martin, de EL BERRUECO, pueblo 
que se visitó a continuación, repitió los mis
mos problemas de sus compañeros, basán
dose el tema en el agua, de manera que este 
municipio, fundado en el siglo XI y perte
neciente a Ubeda hasta mediados del XVI. 
actualmente tiene un depósito de doscientos 
mil litros, depósito que, sin duda, se les que
dará pequeño el próximo verano. 

TORRELAGUNA O LA SINCERIDAD 

«A 92 KILÓMETROS DE LA PAZ. 
TE PUEDES MORIR TRES VECES» 

Continuando el viaje, y cuando ya ha cesa
do de llover, llegamos a BERZOSA DEL 

vecinos», y continúa mientras atravesamos 
las tierras regadas por el rio Lozoya y el 
arroyo Riato. «Nosotros no pedimos ni 
piscina ni polideportivos» —frase que será 
interrumpida por el alcalde de Torrelaguna, 
quien expondrá: «Es lógico, aún no tenéis 

Como fin de recorrido, que luego no lo 
seria, estaba Torrelaguna, o Tordelaguna, 
como antaño se la llamaba. Pueblo lleno de 
historia, casi metido en Guadalajara, cantado 
en las poesías de Juan de Mena y escrito 
sobre una leyenda de agua y campo, como 
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dos aspectos de base para toda comarca, 
Torrelaguna se encuentra situada en la falda 
sur del cerro de las Calerizas, y como dice su 
alcalde, Antonio Suárez Pérez, es un pueblo 
grande en cuanto se refiere a pretensiones, 
pero muy pequeño a la hora de solucionar 
los problemas. Antonio Suárez sacó lo que 
él llamó su «chuletita» y haciendo caso omiso 
a cuanto el pasado pudiera recordarle, enu
meró los problemas de pavimentación, alum
brado, basuras, biblioteca, sin olvidar tampoco 
las ventajas de esta zona eminentemente 
ganadera y con una mano de obra fija gra-

Torremocha: «Sólo pedimos 
trabajo» 

cías a los depósitos superior e inferior del 
Canal de Isabel II, casas de máquinas y esta
ción de coloración de aguas, y escuchó aten
tamente cuando el presidente de la Diputa
ción aseguró la necesidad de volver al 
campo, abandonando la idea de «única 
capital, Madrid», lo que representa una carga 
para Madrid, y ninguna ventaja para los pue
blos que la rodean. Seguidamente se ha
bló del problema de la financiación, y el 
alcalde, señor Suárez Pérez, pidió un forta
lecimiento de la capacidad recaudatoria de 
los municipios, a lo que asintió el doctor 
Carlos Revilla, quien además hizo mención a 
los diversos créditos que podría dar la Caja 
de Crédito Local. Finalmente, la ciudad que 
vio nacer a «Cisneros» y que debe su nom
bre a una torre circular de mamposterla, 
que se encontraba en el centro del pueblo, 
y a una laguna que se hallaba cercana, 
despidió a Carlos Revilla, quien al despedirse 
dijo: «Esperamos que este primer contacto 
dé su fruto y comencemos a caminar juntos. 
Queríamos ver la parte viva de la provincia 
y la hemos visto. Uno se queda un tanto 
angustiado al ver estas zonas que poco a 
poco se han ido quedando atrás, pero al 
mismo tiempo animados a rehacer, a afir
mar lo ya hecho». 

EL TESÓN DE UN ALCALDE 

La visita al partido judicial estaba termi
nando, el programa se cerraba en Torrelaguna, 
pero ni los miembros de la Corporación, ni la 
prensa que les seguía hablan contado con el 
tesón, la simpatía y las ganas de luchar de 
un alcalde joven, Carlos Rivera Rivera, con 
un pueblo también muy joven. El, y sólo él 
logró un desvio de la caravana, dando al viaje 
la nota agradable y humana. Carlos Rivera 
no pedia nada, sólo quería que don Carlos 
Revilla viera su pueblo, sus pavimentaciones, 
su discoteca hecha por los habitantes del 
pueblo domingo a domingo, su sala de arte y 
cultura con una exposición de animales dise
cados, y, |cómo no I, su jamón y su buen 
vino. «Presidente —dijo—, no quiero nada, 
sólo trabajo para que no se vayan los jóvenes 
del pueblo, y eso si, que se tomen una copa 
de vino conmigo». Sorprendido, muy agrada
blemente sorprendidos, tomamos la copa y 
olmos como fin de ruta que el presidente de la 
Diputación de Madrid decía «que ésta su pri
mera toma de contacto habla sido un buen 
comienzo y la promesa de trabajo y entrega 
total por su parte». 

Laura PÉREZ DEL TORO 
(Fotos: Rogelio LEAL) 


